
LECON 8           17 - 23 août 
 
 

 
Le discernement, garde-fou du réveil 

 
 
 
SABBAT APRÈS-MIDI  
 
Étude de la semaine : Jn 17.3; 1 Jn 2.3-6; Mt 23.27, 28; 2 th 2.9-12; 1 Co 12.4-7. 
 
Versets à mémoriser: « Seigneur, constate que j’aime tes exigences; aussi vrai 
que tu es bon, fais-moi revivre. Avant tout ta parole en vérité, et toutes tes justes 
décisions sont valables pour toujours. » (Ps 119.159,160, BFC)  
 

Au début de mon ministère, je faisais une étude biblique avec une famille des régions 
rurales du Tennessee. Un jour, un homme imposant entra dans la pièce en fumant un gros 
cigare. Alors, il déclara que le Seigneur l’avait guéri d’un cancer du poumon!  
 
J’ai souvent repensé à ces circonstances. Cet homme croyait sincèrement que le                     
Saint-Esprit l’avait miraculeusement guéri. Cependant, était-il réellement guéri simplement 
parce qu’il y croyait ? Signes et prodiges témoignent-ils toujours que le Saint-Esprit est à 
l’œuvre ? Peut-on fonder sa foi seulement sur des signes et des prodiges ? Quels rôles 
jouent-ils parfois lors de faux réveils? 
 
Dans le cadre d’un réveil, il est nécessaire de se demander Est-il possible que le diable ait 
crée un faux enthousiasme religieux en donnant l’impression qu'un authentique réveil s'est 
produit?  
 
Cette semaine, nous étudierons les signes spirituels d'un réveil authentique en les 
comparant à ceux qui dénotent clairement de faux réveils. Savoir reconnaitre les différences 
entre les deux nous aidera à ne pas tomber dans les illusions de l’ennemi.  
 
 
 

* Etudiez la leçon de cette semaine pour le sabbat 24 août. 
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



DIMANCHE 18 août 
 
 

La volonté de Dieu et sa Parole 
 
 
Toute véritable spiritualité est centrée sur la connaissance de Dieu et sur l’obéissance à sa 
volonté (Jn 17.3; He 10.7). Tout prétendu « réveil » qui se fonde sur l’expérience vécue 
plutôt que sur l'engagement à obéir à la Parole de Dieu n’en est pas un. Le Saint-Esprit ne 
conduit pas là où la Parole de Dieu ne le fait pas. Le Saint-Esprit mène à la Parole                                                
(2 Tm 3.15, 16). La Parole de Dieu est au cœur de tout véritable réveil.  
 
Qu’indiquent les passages suivants, dans le Psaume 119, sur le lien entre réveil et 
Parole de Dieu? Citez toutes les qualités spirituelles que la Parole de Dieu 
développe dans note vie. Ps 119.25, 28,49, 50, 67, 81, 105, 116, 130,154. Quel est le 
sens de ces promesses en termes d’expérience concrète avec le Seigneur? 
 
Dans son sermon sur le Pain de vie, Jésus explique ce qui est au cœur de tout réveil et le 
fondement de toute vie spirituelle. Il déclare : « C’est l’Esprit qui fait vivre. La chair ne 
sert de rien. Les paroles que, moi, je vous ai dites sont Esprit et sont vie » (Jn 
6.63,). Cette déclaration de Jésus est tout à fait révélatrice. Le Saint-Esprit, source de tout 
réveil spirituel, s’adresse à nous à travers la Parole de Dieu afin d’accorder une vie 
spirituelle intense à ceux qui se réclament de lui par la foi. Il y a réveil lorsque le Saint-
Esprit grave les paroles de Jésus dans notre esprit. C’est pourquoi le Sauveur a déclaré: « 
L’être humain ne vivra pas de pain seulement, mais de toute parole qui sort de la 
bouche de Dieu » (Mt 4.4). 
 
« Dans de nombreux réveils qui se sont produits au cours des siècles passés, les mêmes 
influences se sont manifestées, à des degrés divers, et se manifesteront dans les 
mouvements plus importants à venir. Ces réveils sont caractérisés par une excitation 
émotionnelle, un mélange du vrai et du faux qui sont bien conçus pour égarer les âmes. 
Cependant, personne n’a besoin d’être trompé. A la lumière de la Parole de Dieu, il n'est pas 
difficile de déterminer la nature de ces mouvements. Chaque fois que les hommes négligent 
le témoignage de la Bible, se détournent des vérités évidentes qui éprouvent l'âme et 
exigent l’abnégation et la renonciation au monde, nous pouvons être certains que ce n’est 
pas la bénédiction de Dieu qui est accordée. » — Ellen WHITE, Le grand espoir, « Réveils 
modernes », p. 339.  
 
Découvrir quelle est la volonté de Dieu telle qu’elle se manifeste dans sa Parole, tel est le 
fondement d'un véritable réveil. Jésus a mené une vie remplie de l’Esprit. De sa naissance à 
sa mort, il a été guidé et rendu victorieux par le Saint-Esprit.  
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



LUNDI 19 août 
 
 

L’amour de Dieu et sa loi 
 
 
Tout réveil est lié à la connaissance de Jésus. Les facultés de l’âme sont renouvelées. Avec 
le Sauveur, on vit une expérience personnelle indispensable. La rencontre avec Jésus — 
comme avec un ami — est le sens même du réveil. Du plus profond de son expérience 
personnelle avec Jésus, l'apôtre Paul disait prier pour les Éphésiens, afin qu’ils connaissent       
« l’amour du Christ qui surpasse la connaissance, de sorte que vous soyez remplis 
jusqu’à toute la plénitude de Dieu » (Ep 3.19).  
 
C’est en contraste avec l’histoire des vierges de la fin des temps : cinq d’entre elles 
observent une forme extérieure de sainteté et de religiosité sans avoir d’expérience intime 
avec Jésus. Evoquant cette nécessité pour elles, Jésus a déclaré : « Amen, je vous le dis, 
je ne vous connais pas » (Mt 25.12).  
 
La connaissance de Dieu conduit toujours à l’obéissance. Sa loi révèle son amour. Plus la 
relation est profonde avec le Christ, plus le désir de lui plaire est important. L’obéissance est 
le fruit de l’amour. Plus nous aimons Jésus, plus nous souhaitons lui obéir. Un prétendu 
réveil qui ne met pas l’accent sur la repentance lorsqu’on a délibérément enfreint sa loi est 
suspect. La ferveur religieuse est parfois une source d’exaltation spirituelle temporaire, mais 
il n’y a pas de transformation spirituelle durable. 
 
Pour l’apôtre Jean, quels sont les signes d’une véritable connaissance de Dieu? 1 
Jn 2.3-6; 4.7, 8, 20, 21. 
 
Dans ces passages, Jean souligne deux points majeurs. Premièrement, la connaissance de 
Dieu conduit à garder ses commandements. Deuxièmement, l’amour de Dieu conduit à 
s’aimer les uns les autres. Le point de vue de Jean est clair. Une spiritualité sincère a pour 
résultat une vie transformée. Un réveil n’est pas la sensation chaleureuse de se sentir plus 
proche de Jésus, mais une vie transformée, rayonnante de la joie de le servir. Dans tout 
réveil, Dieu a pour principal dessein de nous rapprocher de lui, de rendre plus profond notre 
abandon à ses plans pout notre vie et de nous libérer afin de témoigner et d’exercer un 
ministère au service de sa cause.  
 
Quelle est votre attitude dans vos échanges avec les autres? Qu’indiquent-ils sur 
votre propre cheminement avec le Seigneur? Quels progrès pourriez-vous 
accomplir dans vos relations avec Dieu et avec vos semblables? 
    
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



MARDI 20 août 
 

Formalisme, fanatisme et foi 
 
 
Percer la surface glacée du formalisme, tout en évitant les flammes ardentes du fanatisme, 
tel est l'un des délits d’un réveil évident. Le formalisme s’enferme avec rigidité dans le statu 
quo. Il se satisfait des formes extérieures de la religion tout en niant la réalité durable de la 
foi. Le fanatisme a tendance à se diriger vers les extrêmes et à emprunter des chemins de 
traverse. Il débouche sur un déséquilibre et risque de se fixer sur l’un des aspects de la foi 
en négligeant tous les autres. Le fanatisme a souvent pour objet l’arrogance et le jugement. 
L’apôtre Paul souhaitait de tout son cœur que les membres de l'Église chrétienne ne 
ressemblent plus à « des tout-petits ballotés par les flots et entrainés à tout vent 
d’enseignement, joués et égarés par la ruse et les manœuvres des gens »                 
(Ep 4.14).  
 
Que nous enseigne, à propos du formalisme insensible, la condamnation 
prononcée par Jésus à l’encontre des pharisiens ? Mt 23.27, 28; Lc 11.39, 40; Mc 7.5-
9.  
 
Que découvrons-nous sur ceux qui considéraient le fait d’opérer des signes et des 
prodiges comme une preuve de leur fidélité comme disciples de Jésus ? Mt 7.21-23.  
 
Dans ces deux expériences, où le cœur est engagé ou pas, telle est la question primordiale 
en jeu. Opérer des signes et des prodiges ne remplacera jamais une foi biblique indéniable, 
ni l’abandon à la volonté et à la Parole de Dieu. Un réveil sincère se fonde sur une foi si 
profonde qu’elle entraine une vie d’obéissance consacrée à la volonté de Dieu. Un 
renouveau spirituel fondé sur la Bible fait écho aux paroles de Jean : « Parce que tout ce 
qui est né de Dieu est vainqueur du monde et la victoire qui a vaincu le monde, 
c’est notre foi.»  (1 Jn 5.4)  
 
« Quelle sorte de foi est capable de vaincre le monde ? C’est la foi qui fait du Christ votre 
Sauveur personnel — la foi qui, si vous admettez votre impuissance, votre totale inaptitude 
à vous sauver vous-même, s’accroche à Celui qui a la puissance de sauver et qui est votre 
unique espérance. » — Ellen WHITE, Reflecting Christ, p. 21. 
 
De quel côté penchez-vous : celui du formalisme et de la tradition ou celui de 
l’expérience et de l’exaltation? Comment trouver un juste équilibre entre les deux?  
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



MERCREDI 21 août 
 
 

Ministère et miracles 
 
 
Les faux réveils mettent souvent l’accent sur les miracles. Les renouveaux incontestables se 
concentrent sur le ministère. Les prétendus réveils attirent l’attention sur des signes et des 
prodiges spectaculaires les réveils réels font prendre conscience que le plus grand des 
miracles est la transformation d'une vie. 
 
Les miracles de guérison de Jésus témoignaient qu’il était réellement le Messie. Rédempteur 
compatissant, le Sauveur avait à cœur de soulager la souffrance humaine. Mais il 
s’inquiétait encore davantage du salut de tous ceux qu’il touchait de sa grâce guérissante. 
Par l’exercice de son ministère rédempteur, Jésus avait pour objectif de chercher et sauver 
l’humanité perdue (Lc 19.10). S’adressant aux chefs religieux au sujet du paralytique, Jésus 
a déclaré: « Afin que vous sachiez que le Fils de l’homme a l’autorité sur la terre 
pour pardonner les péchés — il s’est alors tourné vers le paralytique : Lève-toi, 
prends ton lit et retourne chez toi » (Mt 9.6). En réaction à ce miracle, la foule a glorifié 
Dieu (Mt 9.8).  
 
Les miracles étaient une conséquence du ministère rédempteur de Jésus, mais ils n’étaient 
pas la principale raison de sa venue sur terre.  
 
Que nous montrent ces textes sur la façon dont les gens seront séduits dans les 
derniers jours ? 2 Th 2.9-12; Mt 24.11-13,24; Ap 19.20.  
 
Ces gens seront séduits par de faux miracles parce qu’ils n’auront pas « accueilli l’amour 
de la vérité » (2 Th 2.10). Quand l’aspiration pour le spectaculaire est beaucoup plus forte 
que le désir d’une vie nouvelle en Christ, l’esprit devient vulnérable à toutes les impostures. 
Jésus conclut la parabole de Lazare et de l’homme riche par ces mots perspicaces : « Et 
Abraham lui dit : S’ils n’écoutent pas Moïse et les prophètes, ils ne se laisseront 
pas persuader même si quelqu’un se relevait d’entre les morts » (Lc 16.31). En 
d’autres termes, signes spectaculaires et prodiges merveilleux ne remplaceront jamais le 
fait de connaitre la Parole de Dieu et de la suivre. L’obéissance à Dieu est primordiale; les 
signes et les prodiges, lorsqu’ils surviennent, sont toujours secondaires. 
 
De quelle sorte de miracles avez-vous fait l’expérience dans votre vie et votre 
cheminement avec le Seigneur ? Que vous ont-ils enseigné? Sont-ils essentiels 
pout votre foi?  
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



JEUDI 22 août  
 
 

Fruits et dons 
 
Quelles sont les principales raisons pour lesquelles Dieu accorde les dons de 
l’Esprit saint à son Eglise? 1 Co 12.4-7; Rm 12.4-8 Ep 4.11-16.  
 
Les dons du Saint-Esprit se divisent en deux grandes catégories certains d’entre eux sont 
des qualités, d’autres sont des appels au ministère. Par exemple, les dons d’aide, 
d’hospitalité, d’exhortation et d’enseignement sont des facultés accordées par Dieu aux 
croyants à titre individuel (Rm 12.6-8). Les dons pour être apôtres, prophètes, évangélistes 
et de pasteurs ou enseignants sont des appels lancés à certains croyants en particulier                 
(Ep 4.11, 12). Les deux catégories ont des objectifs semblables. Ils sont accordés par le               
Saint-Esprit pour fortifier la vie spirituelle de l’Eglise et l’équiper pour qu'elle puisse 
accomplir sa mission. Les dons spirituels ne sont pas une fin en soi. Ils sont accordés par 
Dieu pour le bien de son Eglise.  
 
Que veut dire l’apôtre Paul quand il utilise l’expression: « marchez par l’Esprit » 
dans Ga 5.16? Redécouvrez Ga 5.22 -25 et citez chaque fruit provenant d’une 
marche avec l’Esprit. Voir aussi Jn 15.1-7  
 
Tout soi-disant renouveau spirituel qui ne porte que peu d’intérêt au fruit de l’Esprit, mais 
que l’obtention des dons de l’Esprit obsédé est dangereux. Si Dieu accordait en abondance 
les dons de l’Esprit à des croyants ne manifestant pas les fruits de l’Esprit, l’Église 
deviendrait le centre d’un exhibitionnisme égocentrique. Si Dieu déversait la puissance du 
ciel sans qu’il y ait suffisamment de repères spirituels, les conséquences seraient 
désastreuses. Méfiez-vous des mouvements qui portent l’attention sur les dons et la 
puissance de l’Esprit plutôt que sur l’obéissance à la volonté de Dieu et sur une 
transformation du caractère témoignant des fruits de l’Esprit. 
 
Que dire à la personne qui a assisté à ce qu’elle juge être une manifestation 
surnaturelle de Dieu? Comment l’aider à discerner si celle-ci vient de Dieu ou du 
côté adverse? Comment notre prise de conscience de la réalité du grand conflit 
peut-elle nous être utile pour comprendre qui se cache derrière certains miracles?  
 
  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



VENDREDI 23 août  
 
Pour aller plus loin : « La promesse du Saint-Esprit n'est pas appréciée à sa juste valeur. 
Elle ne se réalise pas comme cela serait possible. C’est l’absence de l’Esprit qui affaiblit le 
ministère évangélique. On peut avoir la science, les talents, l’éloquence, tous les dons 
naturels ou acquis: sans le Saint-Esprit, aucun cœur ne sera touché, aucune âme gagnée à 
Jésus-Christ. D’autre part, s’ils vivent en communion avec le Sauveur, s’ils ont part aux 
dons de l’Esprit, les disciples les plus pauvres et les plus ignorants auront le pouvoir d’agir 
sur les cœurs. Dieu fera d'eux des instruments par lesquels opérera la plus grande 
puissance de l’univers. » — Ellen WHITE, Les paraboles de Jésus, Les talents, p. 283. 
 
« Les supplications ardentes de Paul ne restèrent pas vaines. Le Saint-Esprit agit 
puissamment dans les cœurs, et ceux qui avaient erré dans les sentiers de l’erreur 
retournèrent à la foi évangélique. Désormais, les Galates demeurèrent fermes dans la 
liberté qui est en Jésus-Christ. Leur vie produisit “le fruit de l’Esprit”, c’est-à-dire “l’amour, 
la joie, la paix, la patience, la bonté, la bénignité, la fidélité, la douceur, la tempérance” 
(Galates 5.22, 23). Dieu fut à nouveau glorifié et de nombreux prosélytes s’ajoutèrent aux 
croyants, dans toute la région. » — Ellen WHITE, Conquérants pacifiques, « Doctrines 
subversives », p. 343, 344.  
 

A méditer 
 
• Portez votre attention sur le contraste entre un formalisme insensible et un 
fanatisme débridé. Ces deux attitudes, cependant, sont-elles toujours en 
opposition? C’est-à-dire, une Église peut-elle être à la fois fanatique et froidement 
formelle? Dans l’affirmative, comment cela se manifeste-t-il? Pourquoi ces 
extrêmes, séparément ou ensemble, s’opposent-ils à la naissance d'un réveil et 
d’une réforme? Qu’en en-il de votre Église locale? Où se situe-t-elle dans ce 
domaine? Comment allez-vous l’aider à trouver un juste équilibre?  
 
• Quelles preuves de pseudo-réveils peuvent être éventuellement constatées dans 
le monde? Comment savons-nous que ces réveils ne sont pas authentiques ? Est-il 
erroné, cependant, de penser que Dieu opère un réveil chez des personnes qui, 
tout en aimant le Seigneur, n’ont pas les mêmes connaissances que nous?  
 
• En classe, repensez à votre réponse à la question de jeudi au sujet de la 
personne qui croit avoir assisté à une manifestation divine surnaturelle. Que vous 
enseignent les réponses des uns et des autres? 


